

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

Franqueo concertado

AÑO XX

LÉRIDA DOMINGO 2 DICIEMBRE 1917

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: ALCALDE MESTRE Y BLONDEL

TELÉFONO NUMERO 89

NUMERO 5.298

PARA "LA LUCHA"

Acción republicana, no negación política

Ofreció ayer EL IDEAL dedicar unos cariñosos comentarios a un artículo de encomio que nuestro estimadísimo colega barcelonés *La Lucha* dedicaba al ex-consejero Sr. Pereña; elogios que apreciamos como propios, porque la confianza que ha sabido inspirarnos el amigo Alfredo con su noble y elevada conducta en todas ocasiones, ha identificado de tal manera con los suyos nuestros sentimientos, que tenemos por nuestros sus triunfos, tanto como las desilusiones que le hace sufrir su desinterés abnegado el choque, a veces, con ciertas pequeñeces de espíritu de quienes esperara alientos, no zancadillas.

La enorme obra realizada por Pereña en la Mancomunidad y la preparada para su realización, para cuanto ésta tome mayores vuelos legales, nos da derecho a hablar de él, en su ausencia, sin remilgos de innecesaria modestia.

¿Por qué, no confesar, pues, que las frases encomiásticas de nuestro fraternal colega *La Lucha* nos han lisonjeado, suavizando en nosotros el acerbo amargor que nos dejaron las gravísimas equivocaciones de la mayoría de los republicanos en la elección de presidente del Consejo de la Mancomunidad?

No olvidaremos fácilmente estos oportunos elogios de *La Lucha* al Sr. Pereña.

Pero no se trata ahora de nuestro amigo, sino de algunas ligeras diferencias de criterio que sostenemos respecto a algunos puntos del artículo de *La Lucha* que ayer reprodimos, diferencias que sólo exponemos en gracia a la confianza cordial que el colega nos inspira.

Para la contienda política entablada en Barcelona y aún en Gerona es posible que sea un «acierto» el afirmar que «las actitudes habilidosas y subterráneas de la *Lliga*, en la ocasión que comentamos, han minado y perturbado la generosidad republicana». Para la satisfacción de la verdad escueta y clara, tal como la concebimos nosotros, no es así.

La rectitud y la generosidad de los republicanos no está a merced de las habilidades de nadie, sino sólo del concepto que de su deber tiene cada cual y de su comprensión de las más altas necesidades del país.

No creemos que pueda vencer a nadie la suposición de que a la *Lliga* la conviniere que se dividieran los republicanos exponiéndose, en cambio, a ser derrotada por un Rovira y Agelet y poniendo en peligro con el triunfo de éste la vida y el crédito de la Mancomunidad. Si la *Lliga* hubiera tramado tal cosa debía de haber contado con la seguridad absoluta de la aquiescencia de Pereña y Estadella, que por lo mismo serían cómplices de su maquiavelismo, cosa que rechazamos con toda la energía, sino se proponía sacrificarlos inútilmente, dejándoles en descubierto ante los demás republicanos, lo cual de nada le aprovechaba, pues en tal caso, los únicos que salían airoso eran los adictos al Sr. Mir y Miró y a los liberales que sostienen la más abyecta y corrompida política vieja de persecuciones ensañadas, delaciones falsas y «vampirazgo» administrativo. Qué ventaja, repetimos, sacaba la *Lliga*? ¿Lo es, acaso, perder al consejero que con su incansable laboriosidad y su abnegación

personal entrega a la Mancomunidad generosamente sus actividades y su talento, luciendo así la obra de Mancomunidad que la *Lliga* se atribuye, no sin alguna razón, bien que incompletamente, para que le sustituya uno que no ponga más que obstáculos y dificultades a su desenvolvimiento?

Toda la dialéctica escolástica no sería capaz de proporcionarnos una demostración suficiente de tal descabellado propósito, peligroso para la misma *Lliga*.

La razón de lo ocurrido hay que buscarla en algo que se cuida de declarar bien espontáneamente nuestro querido colega.

Pero antes de llegar a ello, será preciso rectificar una suposición que le dicta a *La Lucha* su afecto a Pereña, más que no responde a la realidad.

Ni «por comprensibles y justas cuestiones de localidad», ni muchísimo menos «por repugnancia personal» hubiera nuestro amigo negado su voto al Sr. Rovira Agelet en el caso de que un interés general o político le hubiera marcado la línea de su conducta. La vida pública del Sr. Pereña nos ofrece repetidos ejemplos de dolorosa abnegación y personal sacrificio, de radical oposición de cualquier conveniencia particular y local a consideraciones más elevadas.

Sabemos que no quiso suponer otra cosa, apesar de sus mismas palabras, el batallador colega; demasiado conoce a D. Alfredo para que le atribuyamos tal propósito. Pero esto indica que los comentarios de *La Lucha* serán, si, una explicación laboriosa, no la justa expresión de la realidad tristísima de lo ocurrido.

Ni más ajustada a las generales conveniencias de la política republicana y de los intereses del país, que son dos cosas y una sola para quienes sentimos como Pereña, es tampoco la suposición de que «los demás republicanos que no han vivido ni sufrido de cerca los efectos ni la emoción de la conducta del señor Rovira—mejor dicho, aún, de la política del señor Rovira,—podrían votarle para el cargo.»

No. Eso jamás. ¿Consideran los demás republicanos, estima *La Lucha*, que para elegir a un Presidente del Consejo de Mancomunidad sólo se exige que se ignoren condiciones, pésimas o buenas, conductas infames o nobles del candidato y no que se reconozcan en él cualidades especiales y suficientes? ¿Tan mal concepto tienen formado de la dignidad del cargo y de las conveniencias del interés público? Claro que no.

La razón,—hablemos claramente, como corresponde a quienes se deben ante todo, la sinceridad que impone un mayor cariño—la tristísima, la penosa razón está en que para muchos republicanos los motivos más poderosos, de enorme interés de la actuación republicana en Cataluña están (y encima de todo) en «batir la influencia de la *Lliga* que se está apoderando de todo Cataluña».

Y detrás de esto, ¿qué? Porque aquí no se trata ya de instaurar la República, como ocurriría en una actuación general española, sino de entregar la República que tenemos en Cataluña a la política más vil, más baja, más miserable que pueda realizarse en nuestro país, agregando a ésta—que puede achacarse tanto como se quiera, pero más no, a la *Lliga*—la incapacidad, la estulticia y el odio a la misma institución a la que se quiere dar una tal cabeza, y sin que sepamos qué ventajas sacaría de esta enormidad impolítica, antipatriótica, la desventurada actuación republicana, culpable de tal crimen de incivildad.

La Lucha convendrá con nosotros en que, por encima de todo, el Partido Republicano Catalán, si quiere vivir con dignidad y justificar su actuación, deberá llevar elevadas afirmaciones de libertad individual y colectiva, de igualdad cultural y económica, de honda y sincera justicia social, prescindiendo de prestarse a maquinaciones ajenas contrarias al triunfo de nuestro programa, que también, y mucho mejor que el de nuestros enemigos, debe llevar por enseña «orden y moralidad», es decir, orden efectivo, orden justo, orden humanitario y moralidad que nos acerque más cada día a nuestros anhelos de generosa fraternidad universal dentro de la más amplia libertad humana.

Que no crea el odio, sino el amor. El odio no puede servirnos más que para hacer triunfar el amor más gloriosamente. Es decir, para crear algo mejor.

Sala Granados HOY

JACK «Corazón de León»

El más maravilloso artista del mundo; el más original, el único.

Sobre la elección de Presidente del Consejo de Mancomunidad

De *La Publicidad*: Son objeto de muchos comentarios los incidentes surgidos en la Asamblea de la Mancomunidad con motivo de la actitud adoptada por los republicanos en la elección de la presidencia.

«*La Lucha*» apoya la conducta observada por su correligionario Sr. Pereña y ataca duramente al candidato a la presidencia señor Rovira y Agelet al cual entiende no podía en ninguna manera apoyar por sus campañas contra los republicanos y, sobre todo, por la actitud que adoptó durante la represión de los sucesos de agosto.

«Barcelona.—Estadella, Pereña. Vos felicitem cordelment am motiu actitud presa votació President Mancomunitat.—Godás, Ibars, Sabater.»

«Pereña, Hotel Orient.—Barcelona. Te felicito per la teva actitud Asamblea Mancomunitat.—Claramunt.»

«Pereña, Mancomunitat.—Barcelona. Neguem dret derrotar a la *Lliga* enlairant als pitjors. Governarem mercient-ho. Rebutjem la República si avergonyem a la democracia.

Pobre partit en tals mans. Enhorabona. Piñol, Roch, Reixachs, Viñes, Farrés, Vidiella, Puch, Plubins, Almaceilas. (Segueixen firmes).»

«Pereña, Palau de la Generalitat. Barcelona.

Directori local Partit Republicà Català a Puigvert el felicita coralment per actitud digna uegantse votar distribuïdor calderilla de'n Ramos. Ens enorgullim de tenir representant que així sab fer honor a nostra agrupació política.—Solé, Barberá, Piñol.»

EN EL LICEO ESCOLAR

Hoy a las 11 dará una conferencia en este centro cultural el profesor del mismo don Joaquín Maurín, versando sobre el tema:

«ORIENTACION DE LA JUVENTUD»

Otra vez el «Arrenglerador»

Hacia ya tiempo que no teníamos el gusto de habérnoslas con el distinguido arrenglerador de la procesión de la sangre y redactor de *El Pallaresa* a temporadas y a ratos perdidos en el que, poco a poco, iba laborando por su celebridad.

Cuando parecía haber abandonado sus propósitos de hacerse célebre, reaparece en el órgano conservador del liberal (¡ejem!) Sr. Rovira, más orondo que nunca, tan jactancioso como siempre y embozado hasta los ojos en su bufanda.

Ya sabe el amigo «Arrenglerador» que para nosotros no valen bufandas. Le conocemos dentro de su «vesta» en viernes santo. ¿Cómo no hemos de conocerle ahora, por mucho que se emboce?

Nos sabemos de memoria los frutos de su facundia y nos es harto conocida su sintaxis arbitraria para no reconocerle al primer golpe de vista.

Su peculiar gracejo nos tiene encantados. Para los que no le conozcan, su artículo «Las voces del despacho» y los «entrefiletos» publicados ayer y anteayer en *El Pallaresa*, no tendrán ningún aliciente. A nosotros nos han hecho muchísima gracia.

A propósito de la derrota sufrida por el Sr. Rovira en la Mancomunidad, su querido amigo y pariente el «Arrenglerador» llama «voces del despacho» a lo que nosotros decíamos ayer comentando este suceso. Díganenos si la cosa no tiene chiste.

Claro es que el amigo se ofusca. Nosotros no nos hemos entretenido todavía en comentar la derrota del hombre de la mueca. Lo que dijimos fue exclusivamente protestar contra la actitud de aquellos republicanos que fueron capaces de apoyar para la Presidencia de la Mancomunidad a quien fundó aquí, la Coalición con el lema: «Hay que derrotar a los republicanos» y en Barcelona busca su apoyo en los republicanos nacionalistas y radicales para escalar el primer puesto de la Mancomunidad, después de combatirla desde aquí y llamarnos a nosotros, despectivamente *mancomuneros*.

Cuando nos decidamos a comentar la derrota del hombre de Torrefarrera, nos pondremos a tono con el «Arrenglerador» y nos reiremos mucho.

Por ahora, para reír, nos basta con ir leyendo lo que el distinguido cofrade depona en el órgano de Rovira costeado por Ramos.

Empuñando la palmeta de *domina*, el *Arrenglerador* nos resulta verdaderamente hermoso. Llama ataques de bilis y ordinariéz de mal gusto a lo de decir las cosas como son y presentar a su amigo y pariente tal cual es.

¿Qué culpa tendremos nosotros en que no sea de otra manera? Y al hacer resaltar en nosotros esta fea cualidad de decir como son las cosas, añade que el descrédito de la persona atacada no aparece por ninguna parte.

Acatamos como norma de conducta la enseñanza que se desprende de esta lección arrengleradora. De acuerdo en que no aparece el descrédito por parte alguna y en que no es posible desacreditar a nadie que esté ya completamente desacreditado.

Si algún mérito le faltaba a la «respetable personalidad» aludida, nos lo señala el propio Arrenglerador, anunciándonos una nueva denuncia del interesado.

«En el artículo—dice comentando el nuestro de ayer—se estampan conceptos y palabras cuya sanción quizá sea de otra competencia; nuestro buen amigo, así que llegue, dispondrá lo que estime oportuno.»

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

Conferencias telegráficas y telefónicas desde las
cairo de la tarde a las seis de la madrugada

Información general

CONSEJO EN PALACIO

Se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio esta mañana.

La reunión duró hora y media.

El Sr. García Prieto pronunció su acostumbrado discurso sobre política interior y exterior, informando a D. Alfonso de los diferentes asuntos de actualidad en España y en el extranjero.

Después del Consejo, los ministros de turno presentaron varios decretos a la firma.

LA DISOLUCION DE CORTES

En los círculos políticos sigue siendo tema de actualidad el de la disolución de Cortes.

En el Congreso se hacían esta tarde cábalas y comentarios alrededor de este tema.

Asegurábase que el Gobierno se ocupó de este asunto en el último Consejo de ministros celebrado en la Presidencia.

Persona autorizada que presume de estar enterada decía que el decreto de disolución de Cortes no se publicará en todo el mes de diciembre, pero que es seguro que se publicará a primeros de enero, allá para el seis de dicho mes.

Decíase también que antes de que se publique el decreto de disolución de Cortes, sobrevendrá un acontecimiento político.

Parece que se aludía con esto a una probable crisis ministerial y, como consecuencia de ella, la formación de un Gobierno presidido por el Sr. La Cierva.

NO HUBO TAL CONSEJO

A media tarde se dijo en el Congreso que los ministros se hallaban reunidos en Consejo en la Presidencia.

La noticia produjo considerable revuelo político.

Luego se supo que no tenía fundamento alguno y que no se había celebrado tal reunión ministerial.

El jefe del Gobierno estaba a aquella hora en la Presidencia, recibiendo visitas de personalidades y comisiones de provincias.

POR LA AMNISTIA

Varios gobernadores de provincias anunciaban la celebración de mítins y manifestaciones en las respectivas capitales para mañana.

TOMAS DE POSESION

Se han posesionado de sus cargos los gobernadores civiles de Soria, Albacete y Valladolid y lo han comunicado por telégrafo al Gobierno.

No habiendo aceptado el nombramiento los gobernadores designados para Gerona, Avila, Cáceres y Lérida, en breve se efectuará una pequeña combinación de gobernadores y nombramientos de otros nuevos.

UN DIPUTADO SE HACE FRAILE

El diputado a Cortes por Daroca, señor Guirao de Revenga, ha ingresado en un convento.

Parece que le han inducido a tomar esta resolución recientes desgracias de familia que le han ocasionado la pérdida de su esposa y de todos sus hijos.

FUTURAS OPERACIONES EN MARRUECOS?

«El Mundo» de esta noche dice que las

conferencias celebradas por el Sr. García Prieto con los generales Jordana y Fernández Llausa, comprueban las informaciones que ha publicado el «Times» anunciado que para la primavera se desarrollarán nuevas operaciones militares en nuestra zona de Marruecos.

La guerra europea

PARTE OFICIAL FRANCÉS

París. El parte oficial de esta tarde, dice lo siguiente:

En el Alsac se ha registrado alguna actividad en las operaciones de infantería y artillería.

El enemigo arremetió furiosamente contra nuestras posiciones al Norte de San Quintín, siendo rechazado con numerosas pérdidas y sin lograr el más pequeño avance.

Ha seguido la batalla de artillería en ambos lados del Mosé, en los Vosgos y principalmente, en San Miguel.

PARTE OFICIAL INGLÉS

Londres.--Dice un comunicado oficial: El enemigo no ha renovado sus ataques en Cambrai.

En otros puntos del frente ha atacado con ímpetu y ha sido rechazado vigorosamente, sufriendo numerosas pérdidas.

La artillería y la aviación enemigas han demostrado gran actividad en casi todo el frente.

DESORDENES EN BERLIN

Amsterdam.--A consecuencia de la falta de alimentación se produjeron manifestaciones que provocaron desórdenes en los barrios norte de Berlín.

La policía tuvo que realizar grandes trabajos para imponerse. Se practicaron numerosas detenciones.

JACK el célebre artista rumano, demuestra en el curso de

«Corazón de León» una sagacidad y una astucia realmente incomprensibles.

Hoy en la **Sala Granados**

Pérdida

En la mañana del día 30, en la plaza de la Constitución, se ha perdido un pendiente de Señora. Se gratificará su devolución en la librería de Sol y Benet, calle Mayor.

Preparación para maestras y maestros opositores

Próxima celebración en Lérida de oposiciones a Escuelas. 80 plazas por proveer. Cursos de perfeccionamiento cultural y pedagógico. Enseñanzas a cargo de seis profesores normales de reconocida competencia. Matrícula hasta el 1.º de diciembre en el **Instituto Escolar. - LERIDA**

«Las Novedades»

PERUGA Y JOVELLAR S. C.
CONSTITUCIÓN, 2.--LÉRIDA.

Hoy se inaugura este Comercio, con una exposición de Novedades para señora y caballero.

CONSULTA PARTICULAR

Doctor H. TORRES

PAHERIA 10.-LLEIDA

TELEFONO N.º 61

dedicada especialmente a malalties de les

VIES URINARIES (Hemorràgia-Sifilis-Esterilitat Impotencia.)

VIES DIGESTIVES Estómac - Budells - Fetge

HORES DE VISITA: Matí de 11 a 1.
Tarde de 8 a 9.

Anàlisis de sanc, orinas suc gastric, excrements

6.000.000

En la afortunada Administración de Loterías núm. 2 a cargo de D. Manuel Mori, entre los billetes existentes se encuentra el que podrá ser premiado con los 6.000.000 de pesetas.

Pruebe Vd. su suerte y díjalo antes otro no se lo lleve.--Mayor, 37.

Caja de **«Horro» y Montepío** de Lérida, realiza préstamos hipotecarios y personales al 5 y 6 por ciento, exentos del pago de derechos reales.

R. Pereña

- Enfermedades de los ojos -

CONSULTA Y CLÍNICA

Libertad, 8

Frente al Gobierno Civil.

FABRICAS

de aceite y harinas en el centro de población

Se arriendan o venden en condiciones muy ventajosas. -- Dirigirse a

Ambrosio Ferrater Soronellas

Constitución 10. - Lérida

Préstamos hipotecarios y personales al 5 y 6 por 100 con facultad de rebaja de capital.

«Cuya sanción quizá»

Rovira llevará

a la justicia!!! donde su amor está.

Con música del vagamundo y todo. ¿No es eso, compadre Arrenglerador?

Nosotros lo estamos esperando para demostrar a los diputados republicanos de la Mancomunidad que tenían razón al proponer a Rovira para la Presidencia; y que se inspiraron en amplísimos moldes; más amplios por los que adoptó D. Román Sol al olvidar los favores de Rovira no votándole para la Presidencia sin pensar que gracias a su protección es alguna cosa y que le debe hasta el aire que respira.

En verdad y en resumen, el órgano conservador de Rovira, sostenido por Ramos en mayor provecho del presidente honorario del comité liberal de Torrefarrera, con recortes de «El Progreso» y truculentas reseñas de la Mancomunidad, de que siempre fué enemigo, viene estos días verdaderamente bueno, gracias a la intervención del «Arrenglerador» que renueva sus propósitos de hacerse célebre a ratos perdidos.

Las emocionantes escenas, las extraordinarias aventuras del gran

JACK en **«Corazón de León»**, para proteger el amor de dos jóvenes, constituyen una película de atracción.

EN LA **Sala Granados** HOY

ESPECTÁCULOS

SALA GRANADOS

Uno de los asuntos más originales y mejor presentados figura en el programa de hoy, de este elegante cine. Se titula «Jack, corazón de León» de la reputada marca «Cines de Roma» editora de las grandes producciones cinematográficas. Dicha cinta está interpretada por el célebre mono Jack que es la admiración de grandes y pequeños pues aún nos recuerda «La huella de la pequeña mano» exhibida en la temporada anterior que causó verdadero asombro.

El notable «Trio» ejecutará las siguientes piezas: El Poeta y Aldeano (Sinfonía), Suppé; Asombro de Damasco, Luna; Marcha morisca, Chapi; Crisantemos queridos (Boston) Worsley y Serenata, Torelli

SALÓN PORFOLIÓGRAPF

El programa de este cine está formado por los episodios 15 y 16 de la serie «El gran secreto» que ayer no pudieron proyectarse en la «Sala Granados» porque la casa alquiladora mandó otra vez los dados en la semana pasada. Además, se exhibirán «El hijo del cherif» y «Empleado número 3», comedia interpretada por Poildor.

LA PALOMA

Para hoy domingo se anuncia en el teatro de la sociedad **La Paloma** el siguiente programa:

1.ª sección, a las cuatro de la tarde: «El chancleta» y «La reja de la Dolores».

2.ª sección a las seis: La bonita zarzuela «Lysistrata» y «El Chancleta».

Noche, función de sociedad. Las zarzuelas «Sabino el trapisondista», «Lola Montes» e «Ideicas».

D. Alfredo Pereña

Nuestro querido amigo el Sr. Pereña, que debía llegar hoy al mediodía, atendiendo a que se celebra hoy en Barcelona la manifestación a favor de la amnistía, ha decidido demorar su regreso para poder asistir a la manifestación.

Llegará a media noche.

Taller Mecánico de Carpintería de **Manuel Pujadas** - Especial construcción para Obras

Pedid presupuestos

Alcalde Fuste

LA MUNDIAL

E. SERECIGNI

LÉRIDA

DE ESTA CASA SE SUR EN MÁS DE 10.000 ESTABLECIMIENTOS Y LOS MILLONES DE CONSUMIDORES QUE AQUELLOS TIENEN, PRODIGNAN CADA DIA MAYORES ELOGIOS DE LOS PRODUCTOS DE «LA MUNDIAL»

Puig y Cadafalch,

Presidente del Consejo Permanente de la Mancomunidad Catalana

Nadie mejor que el señor Puig y Cadafalch para presidir el Consejo permanente de la Mancomunidad Catalana; nadie hubiera sido peor que él para presidir, por ejemplo, la Asamblea de la Mancomunidad. El ilustre arquitecto catalán ha sido diputado una vez, cuando la Solidaridad Catalana. Pronunció algunos discursos, intervino en algunas discusiones y tuvo la virtud de irritar y poner sulfurosos a los españoles políticos, profesionales a la antigua usanza española. Sacó de quicio a todos los parlamentarios. Entre el grueso público madrileño, el señor Puig y Cadafalch dejó, a consecuencia de su gesto y a consecuencia de la dificultad que había de pronunciar sus apellidos, un mal recuerdo. Pero entre el público culto, ilustrado, trabajador, dejó un perdurable recuerdo.

El señor Puig y Cadafalch es todo lo contrario de un político profesional y de un asambleísta. Por una parte es un hombre de una extraordinaria cultura; por otra parte es un hombre de una acción enérgica. Carece del don de la atracción. En una discusión pública es más violento que hábil. Ganará a veces en una discusión por la fuerza de la causa que defiende; no por su habilidad en defenderla. Nunca tiende al enemigo puente de plata; al contrario, se complace en cortar la retirada. En lugar de suavizar asperezas, las irrita.

Pero ese hombre tan poco ducho para las cuestiones diplomáticas tiene un temperamento especial, muy poco igualado en Cataluña, para emprender una obra y para llevarla a cabo. Su voluntad va unida a un gran talento, y su talento está enriquecido por una sólida cultura. Es hombre de ideas elevadas, amplias, liberales y originales. Uno de los pocos catalanes que se han acomodado a Europa. Uno de los pocos que han puesto toda su alma y toda su fe en la creación de una obra de cultura.

Su actuación en la Presidencia del Consejo permanente de la Mancomunidad Catalana no tardará en hacerse sentir. Seguramente que será beneficiosa, pues el señor Puig y Cadafalch, aparte sus ideas propias, que son muchas, y sus recursos, que son inagotables, sabe recoger, amparar, encauzar y llevar a feliz término todas las iniciativas; sabe aprovechar todas las fuerzas. Por algo, como arquitecto, ha sabido recoger de todos los estilos la parte más selecta y aprovecharlas para darles en un conjunto armónico, un carácter catalán.

Todos cuantos le han tratado sin mucha intimidad le tienen por hombre hosco. Pero en su trato íntimo es llano, sencillo, amable y tiene para todas las pequeñas flaquezas una bondadosa sonrisa. Hay quien le cree capaz de una «boutade». En una asamblea parlamentaria es capaz de hacerla. Se le recuerda el discurso del Congreso sobre la flauta de Bartolo. Hombre extraordinario de ideas originales, desconcierta a veces por ciertas inesperadas observaciones.

Cuando por vez primera fué diputado, le preguntaron al regresar a Barcelona qué es lo que le había llamado más la atención en el Congreso.

—Los dientes de los leones del Congreso...

—¡...!

Sí, sí. El escultor se equivocó. Tienen dentadura humana...

El señor Puig y Cadafalch ha prestado ya grandes servicios a la cultura catalana. Ha realizado una obra positiva, tanto en los Museos, como en las Excavaciones, como en el Instituto, como en las Escuelas y en las Bibliotecas que se han ido creando en Cataluña. Todo su afán en aportar un poco de ciencia catalana a la obra de la cultura universal.

(De La Publicidad).

Y ante Puig y Cadafalch presentaron algunos republicanos a Rovira Agelet!

Sacatilla

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que desde 1.º Enero próximo aparecerá **El Ideal** notablemente reformado, aumentando su tamaño y mejorando sus informaciones.

A los suscriptores de fuera de la Capital que tengan pendientes de abono el importe de sus suscripciones, les rogamos tengan la bondad de enviarlo cuanto antes a esta Administración, o satisfacerlos a nuestro cobrador D. Andrés Tarragó.

—Esta noche a las nueve, celebrará Asamblea general la Federación local obrera, para tratar del boicot acordado contra el café Suizo con motivo del comportamiento del dueño de aquel establecimiento durante la pasada huelga.

—La Guardia civil del puesto de Rialp ha denunciado al Juez municipal de dicho pueblo, al vecino del mismo Juan Capdevila, el cual fué sorprendido arrastrando varios maderos procedentes de corta fraudulenta, en el punto denominado «Moragues», de aquel término municipal.

—Los mismos clientes aseguran que apesar del aumento de los artículos, la Sastrería que vende a los precios de antes es Casa Pujol.

—Se ha delegado a los maestros de Vallerbrera y Montargull, para que, como delegados de la Inspección, procedan a practicar una visita al local que ocupa la escuela de niños de San Salvador de Toló, y emitan dictamen sobre las condiciones que reuna.

—El maestro de las escuelas nacionales de Andorra, don Ramón Areny, ha solicitado la protección de la «Associació Protectora de l'Ensenyansa Catalana», para establecer una escuela a base catalana, en aquella comarca.

—Señoras... si quieren que sus hijos vistan bien encontrarán grandes existencias en trajecitos Sport blusas, marineras, etc. etc. a precios baratísimos Casa Pujol.

—Se recuerda a las opositoras a escuelas de niñas, turno libre, que desde mañana a las ocho y media de la misma, comenzará en el anfiteatro número 1 de la Facultad de Medicina (Barcelona), el ejercicio oral de las mentadas oposiciones.

—Por la benemérita ha sido denunciado al juez municipal de Sort, el hallazgo de 14 maderos de pino que se encontraron abandonados en el punto denominado «Trotos de la Iglesia», procedentes, sin duda, de corta fraudulenta, ignorándose quienes puedan ser los autores del hecho.

—SE VENDE una estantería en buen uso. Razón en esta Administración.

—Se ha recibido en el Gobierno civil el proyecto para los riegos en el término de Aramunt, presentado por el alcalde de dicha localidad, en representación de la Comunidad de regantes.

—El Ayuntamiento ha consignado en los presupuestos la cantidad de ocho mil pesetas para comprar terrenos en la meseta de Gardeny y ofrecerlos al ramo de Guerra, con destino a la construcción del nuevo cuartel en que han de ser alojadas las fuerzas que ocupan la antigua Seo.

—En la casa de comidas LA PERLA situada en la calle del Carmen n.º 97, se sirve caldo de gallina a todas horas.

—Por el personal facultativo de la Jefatura del Distrito Minero de esta provincia, se procederá, durante los días 7, 10, 11, 12, 13 y 14 del presente mes, a la demarcación de las minas de lignito «San Julio», «Carmen Segunda», «María Luisa», «Juanita» Castilla y «Verandero Amigo», sitas todas ellas en el término municipal de Granja de Escarpe.

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos

Se despachan toda clase de pedidos por importantes que sean.—Teléfono núm. 128.

— Dicen de Tortosa:
«Por un ingeniero muy conocido en esta comarca se está ultimando el estudio para la fabricación de papel, en la que se utilizaría como primera materia la paja de arroz, a la que hoy no se le da aplicación alguna.

Al efecto, se ha constituido ya una sociedad para la explotación del negocio, que es de positivos beneficios, suscribiéndose un capital de un millón de pesetas.»

— Se ha constituido en Juneda una Juventud nacionalista, adherida a la «Lliga Regionalista».

—Muy pronto llegarán todas las novedades para la próxima temporada en la acreditada sastrería Casa Pujol.

— Ha fallecido en la Casa Misericordia el asilado Blas Gili Fontova, de 80 años de edad, natural de Lérida.

— Han contraído matrimonio en Tragó de Noguera el acaudalado propietario D. Pedro Vidal y la señorita D.ª María Farré, de apreciable familia de aquella localidad.

Nuestro enhorabuena.

—Durante el mes de Noviembre, se registraron en esta ciudad 66 nacimientos, 53 defunciones y 32 matrimonios.

—No busque V... al primer transeunte que encuentre, le pregunta que Sastrería es la que viste más elegante y económico; le indicará Casa Pujol.

— Leemos y cortamos:

«Se dice que varios de los nuevos gobernadores, entre ellos los de Lérida, Cáceres y Orense, han renunciado a tomar posesión de sus cargos, aduciendo para ello poderosas razones de índole política particular.»

— Ha sido declarado franco y registrable el terreno pedido para la mina de hierro «Juana» pedida por D. Juan Benavent en término de Benés, en cuyo expediente de registro fué dictada providencia de cancelación con fecha 27 de Septiembre último, publicada en los «Boletines Oficiales» de 6 y 10 del mes siguiente.

— Sulfatadoras Vermorel, neveras, heladoras, polvos mata-mosca, guadañas, hoces, piedras afilar baños, duchas, bombas, cajas para caudales, guardacombas, telas metálicas, carretillas, berramientas para construcciones, filtros para agua, lámparas eléctricas, cocinas económicas, carbureros, pinturas, material eléctrico.

Stock neumáticos para automóviles, motocicletas, bicicletas, de la casa Klein y Compañía. Ferrería, Batería de cocina, Vidrios, Metales José Almacellas, Pabrería, 11 y 12, Blondel 8 y 5. Lérida. Pídanse catálogo ilustrado.

— En la Central de Teléfonos de Barcelona, se halla detenido, por no encontrar su destinatario, un despacho procedente de Tárrega, con la dirección: Jacinto Esteve, R. del Prat, 3, 2.º, Gracia.

— La Administración de Contribuciones de esta provincia, ha practicado la liquidación provisional a la Sociedad anónima «La Maravilla» domiciliada en Aytona, sobre el capital del año 1917, resultando que debe abonar al Tesoro 180 pesetas.

Reemplazo de 1917

Substituciones del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1917. Precio y condiciones dirigirse al Agente Matriculado DON MANUEL CASTANERA, BARQUILLO, 20, MADRID; en LÉRIDA a Don Manuel Alvarez, Procurador; y en BALAGUER a Don Jaime Valls Domengué, Procurador.

VIAJANTE

Se desea para correr toda España, con sueldo, comisión y gastos pagados. Razón, Plaza Constitución 12—3.º, de 3 a 4.

Casa para vender

en la calle de Caballeros, compuesta de cinco pisos y una tienda; renta más del seis por ciento limpio. Razón: Rambla de Fernando número 10 4.º-1.º.

E. Andreu Lamarca

SASTRE

MAYOR 10, ENTRESUELO

CONSULTORIO

DE LA

Clínica Montserrat

Tratamiento activo DE LA SIFILIS

Aplicaciones de 606 914.

Consulta económica de 7 a 9 noche. Calle de la Academia Mariana, número 12. —Teléfono n.º 325.—LÉRIDA.

FRANCISCO FONTANALS

Médico de la Beneficencia provincial ha trasladado su consultorio, dedicado especialmente a enfermedades y operaciones de Cirugía, a la

Calle de Cataluña.—5, entralo.

(Al lado de los H. H. Maristas)

TELÉFONO NÚM. 204

Taller de Ebanistería

— DE —

José Estrada

Calle de Blondel, núm. 7.—LÉRIDA

(Bajos del Café de España)

CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE TODA CLASE DE MUEBLES PRONTITUD EN LOS MUEBLES DE ENCARGO

SALON SOUPER - TANGO

«PLÉNDIDO SALÓN DE BAILE BAILES MODERNOS. — BAILES REGIONALES. — BAJO LA DIRECCIÓN DEL REPUTADO PROFESOR

ENRIQUE ILLA

acompañado de bellísimas señoritas y con la valiosa Cooperación de la aplaudida bailarina ISABEL MORENO, la que tanto se distingue por su arte, agilidad y belleza.

RESTAURANT

Esmerado servicio a la carta

FIVE O'CLOCK TEA

MÚSICA DURANTE LAS COMIDAS

LÉRIDA

TARDEDE 5 A 8 Y NOCHE DE 10 A 2.

SEÑORA Y CABALLERO ABRIGOS RIBÉ MAYOR 34 LÉRIDA

LAS SEÑORAS

que desean adquirir postizos última creación los encontrarán a precios reducidos en la

Peluquería FILELLA

MAYOR 4 y 6 1.º

También hay establecido un abono muy económico para lavar la cabeza, quedando seco el cabello al momento.

IMP. JOVENTUT, ALCALDE MESTRES Y BLONDEL



MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMÉSTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

RIBETeadOR

Oficinas en Lérida: Calle Mayor, núm. 36



Toda **TOS** por rebelde que sea halla alivio inmediato y completa curación con el uso de estas pastillas.

Precio de la caja 40 céntimos. De venta en todas las farmacias, depositario Farmacia

I. Ramón Soler

Calle Caballeros, 49.-LERIDA

Premsas, Piadoras, Bombas para vins
Cultivadors- sembradoras "Massey-Harris"

Recomenats com als més forts i pràctics per a fer lo método de cultiu anomenat «Jean» LA MARCA QUE MÉS NI HA DE VENUTS A FRANSA.

Clasificadoras (purgadores) marca «Clerts» per a grans. Premsas «Simplex» per empacá. Bravants e instruments Ajuria. J. Meret, Rambla Fernando 29 - Lleida.

Legítimos Neumáticos
INGLESES Dunlop STOCK
Velo - Moto - Auto
Accesorios para los mismos
Blondel, 46 F. Miquel Lórdá

La Union y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos
Capital social **12.000.000 de pesetas efectivas**
Completamente desembolsado - Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal - 52 años de existencia - Seguros sobre la vida, contra incendios, de paro forzoso, de valores, de accidentes (individuales) y de responsabilidad civil de gran interés para los automovilistas. - Subdirector en Lérida y provincia D. ENRIQUE RIBELLES, Plaza de la Constitución, 24, 8.º.

PISO PARA ALQUILAR
de moderna construcción, 6 dormitorios, salón comedor, vater lavavo y galería, mucho sol.
Rambla de Fernando C. del Norte
Villa Ntra. Sra. del Carmen
(entre casa Blavia y Suñé).
Visible de 11 a 1 una mañana

Manuel Pereña

= TARREGA, PLAZA MAYOR, 10 =
Drogas
Comestibles
Licores
Depositario exclusivo de los productos de la

Unión Alcohólica Española

Consultorio CASTRO Cirugía en general - Electricidad
Enfermedades nerviosas
RAYOS X
Constitución, 19 - LÉRIDA

Bar LA LUNA
= DE =
BALTASAR FERNANDEZ
- RESTAURANT ECONÓMICO -
SE VENDEN OSTRAS DE VARIAS CLASES
LERIDA

Dr. J. Pontova

Enfermedades crónicas
Fernando, 59
(entrada Call, 28, pral.) Barcelona.

Joan Bergós y Enric Borrás Melgosa
CORREDORES DE COMERCIOS LLEIDA

Mme. Fée
A todos los que sufrís desengaños de la vida
acudid a consultar a ella: da consejos sobre pleitos, penas de amor, honras, casamientos, encistadas, negocios u otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos.
Visible todos los días de las 8 de la mañana a las 9 de la noche.
Villa Carmen 3, R. de los Campos
Carretera de Barcelona (Frente a la Vaquería) **LERIDA**

HIJOS DE

Pablo Vilalta
BANQUEROS
RAMBLA DE FERNANDO 6, LÉRIDA
VALOR, CUPONES, BOLSA
CAMBIOS, GIROS
Negociamos todos los cupones vencimiento 1.º de Octubre y anteriores.

Laboratorio de Análisis Químico
Ensayos industriales
Dr. Carnicer Carmen, 35 y 37 - Lérida

Farmacia Consultorio Ortopédico
Mayor, 31 - Lérida **F. PONS** Ex ortopédico del Hospital Clínico
Bragueros modernos, Fajas ventrales, Corsés mecánicos, Aparatos de prótesis
GRAN DEPÓSITO DE ESPECÍFICOS

Carbón a Neach
para braseros, sin tufo, (Herra)
Afuera San Martín.-Tejería.-Teléfono n.º 6
Se lleva a domicilio, ó factura Estación a CINCO pesetas cuartera (80 litros).
Por cada envase se cobrará una peseta, restituyéndola al devolverlo.
A cada pedido se acompaña hoja de procedencia, que GARANTIZA LA MEDIDA e inmejorable calidad.
Pago al contado, Reembolso y Giro Postal.

MAQUINA

para hacer Cine
Marcos Gaumont
SE VENDE
Razón Clavel, 5, 1.º.-LERIDA

Línea Pinillos - Servicio rápido y de gran lujo al Brasil - Plata
- Traveía en 10 días -
SERVICIO AL BRASIL - PLATA
Para SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Saldrá de Barcelona sobre el 30 de Noviembre el vapor «Catalina» admitiendo carga, y pasajeros para dichos puertos.
SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS
Saldrá de Barcelona el vapor «Conde Vilfredo» el día 12 de noviembre para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cárdenas.
El vapor «Cádiz» saldrá sobre el 20 de Noviembre para Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana. Admiten carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Antillas y Teorile.
La carga se recibe en el muelle de la Compañía (Muelle de las Baleares). Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espacuosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. - Telégrafo Marconi.
Consignatario: Rómulo Bosch y Alzina, Paseo Isabel II, núm. 1, piso 1.º - Barcelona.
Nota.-Las fechas señaladas son provisionales y se fijarán como definitivas con cuatro días de anticipación a las salidas respectivas.

¿De submarino en el Mediterráneo?

Si ha llegado uno con un cargamento de bombillas marcas A. R. G. y Wortam las mejores de mundo para
Claudio Saget. Libertad, 2
vendiéndolas a ptas. 1.50 únicas, por recibirse inmediatamente. Montarse sorprenden.
Estufas y demás material eléctrico a precios sin competencia.

Rascles (patentats) de púes de tres cantells, lo mateix treball, afuná les puntes, lleugers i molt resistents, serveixen per cultiva i destarrosá, per sembrar, i per abarregar les canps de aulals
VICENT FARRÉ. - LLEIDA
CARRER RAMÓN SOLDEVILA (CARRERA COL·LEGI DELS MARISTES)

SE VENDEN
DOS CUBAS
De 200 cántaros cada una, se venden.
Razón: Murcia, 33.